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Я слышал, сегодня 
в школе концерт 
будет? Вот бы 

попасть!

Конечно! Именно 
сегодня и состоится. 

Я готовлюсь 
фотографировать всё.

Разве ты не 
знаешь? Я ведь 

сегодня на 
концерте петь 

буду.

Тоже мне певица!
Даже простую 

песенку испортишь!
Все знают: самая 

талантливая – это я!

Девочки, не ссорьтесь!
Все-таки праздник! Давайте 

дружить! Мы же 
одноклассники! Пусть 

каждый на этом концерте 
свои таланты покажет!



Как прекрасен этот мир! (восклицание)
Глупость не смогли победить даже боги. (усиление)

Едва ли у тебя это получится! (сомнение)

Я самый грамотный! (сравнит. степень 
прилагательного)
Пусть всегда будет солнце! (повелительное 
наклонение
глагола)
Мне бы хотелось чашечку чая. (условное наклонение
глагола)



РАЗРЯДЫ
ЧАСТИЦ

СЛИТНОЕ
И ДЕФИСНОЕ 

ПРАВОПИСАНИЕ
ЧАСТИЦ

МОРФОЛОГИЧЕСКИ
Й

РАЗБОР 
ЧАСТИЦЫ

ПРАВОПИСАНИЕ
ЧАСТИЦ
НЕ И НИ





ФОРМООБРАЗУЮЩИЕ ЧАСТИЦЫ

ЧАСТИЦЫ С ПОМОЩЬЮ ЧАСТИЦ ОБРАЗУЮТСЯ

ДА
ПУСТЬ 

ПУСКАЙ
ДАВАЙ (ТЕ)

ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ
 ГЛАГОЛА

БЫ (Б) УСЛОВНОЕ НАКЛОНЕНИЕ ГЛАГОЛА

БОЛЕЕ
МЕНЕЕ
САМЫЙ

СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ НАРЕЧИЙ И 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

-ТО
-ЛИБО

-НИБУДЬ
КОЕ-

НЕОПРЕДЕЛЕННЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ

Давайте восклицать, друг другом восхищаться! (Б.Окуджава)

Я хотел бы подняться в ракете выше всех высоких туч.

Озеро Байкал – самое глубокое в мире.
Этот предмет надо знать более глубоко.

Кое-чему нам, людям, нужно поучиться у природы.



СМЫСЛОВЫЕ ЧАСТИЦЫ

ВОПРОСИТЕЛЬНЫЕ

УКАЗАТЕЛЬНЫЕ

ВОСКЛИЦАТЕЛЬНЫЕ

СОМНИТЕЛЬНЫЕ

УТОЧНЯЮЩИЕ

ВЫДЕЛИТЕЛЬНО-
ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ

УСИЛИТЕЛЬННЫЕ

ЛИ (ЛЬ)
НЕУЖЕЛИ

РАЗВЕ
ЧТО ЗА

КАК
ВОН
ВОТ

ВРЯД ЛИ
ЕДВА ЛИ

ИМЕННО
КАК РАЗ

ТОЛЬКО
ЛИШЬ

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО
ПОЧТИ

ДАЖЕ (И); НИ;
И; ЖЕ; ВЕДЬ; УЖ; ВСЁ; ВСЁ-ТАКИ; -ТО

Эти частицы выражают вопрос:
«Неужели вам у нас плохо?» - испуганно спросила Женя.

Эти частицы передают восхищение, негодование, удивление:
Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались! (О.Митяев)

Эти частицы выделяют тот предмет, на который 
нужно обратить внимание:

Весна! Вот уже кое-где мелькает еле заметная зеленая травка.Эти частицы помогают выразить сомнение:
Едва ли ты сумеешь взять эту высоту!Эти частицы выражают уточнение:

Люди уважали Ивана именно за честность.

Эти частицы помогают выделить предмет, явление:
Гласные звуки состоят исключительно из голоса.

Эти частицы усиливают определенное слово в предложении:
И днем и ночью кот ученый всё ходит по цепи кругом. (А.Пушкин)



ПРАВОПИСАНИЕ ЧАСТИЦ

БЫ(Б), ЛИ (ЛЬ), ЖЕ (Ж)

МОЖНО ОПУСТИТЬ 
ИЛИ ПЕРЕСТАВИТЬ

! НЕ ПУТАЙ С
ЧТОБЫ, ТАКЖЕ, ТОЖЕ, 

НЕУЖЕЛИ

Это было очень страшно, 
но в то же время интересно. 

Что бы такого интересного
придумать?

-КА, -ТО, - ЛИБО, - НИБУДЬ, 
КОЕ-

А мы-то старались!

Сходи-ка в магазин за хлебом!

-ДЕ
-С

-ТКА
-ТКО

УСТАРЕВШИЕ

-ТАКИ – после наречий, 
глаголов,

частиц
Опять-таки, уехал-таки, все-таки

Н
О

Он таки приехал в 
гости.



МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР ЧАСТИЦЫ

Пусть сильнее грянет буря! (М. Горький)

     ПОРЯДОК РАЗБОРА

I.Часть речи. Общее 
значение.

II.Морфологические 
признаки:

а) разряд;
г) неизменяемость;
III.Синтаксическая роль.

ОБРАЗЕЦ РАЗБОРА

I. Пусть – частица, служит 
    для образования повелительного
    наклонения глагола «грянуть».
II. Морфологические признаки:
а) формообразующая;
г) неизменяемое слово.
III. Не является членом
предложения.



ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ

НЕ НИ
1. Для выражения отрицания: 
отрицание может распространяться 
на всё предложение
или на отдельные слова. 

1. Для усиления отрицания – 
при дополнении в родительном 
падеже в отрицательных 
предложениях: сказуемое выражено 
словом «НЕТ» или глаголом с НЕ
(слово «НЕТ» может и опускаться, 
но его можно восстановить), 
если перед существительным 
или местоимением в родительном
 падеже можно вставить слова 
(ни одного, никакого и т.д.) 
или заменить ни частицей ДАЖЕ.

Не он приходил к нам вчера; 
Он приходил не к нам вчера; 
Он приходил к нам не вчера 

На небе нет ни облачка – На небе нет ни одного облачка; 
На небе нет даже облачка; 
На небе не было ни облачка – 
На небе не было ни одного облачка; 
На небе ни облачка – На небе ни одного облачка; 
Он не сказал мне ни слова – Он не сказал мне ни одного слова; 
Он не сказал мне даже слова.



НЕ НИ
2. При двойном отрицании: 
частица НЕ повторяется дважды в 
составном глагольном сказуемом; 
в сложноподчиненном предложении, 
где главное и придаточное 
предложение – отрицательные 
предложения  

2. Для выражения полного запрета 
или настойчивой просьбы 
в восклицательном предложении

3. Для усиления утверждения 
в риторических вопросах – 
в вопросительных (по форме) 
и восклицательных предложениях, 
имеющих утвердительное значение

 

3. Для усиления утверждения 
в придаточном предложении 
с уступительным значением (в этом 
случае местоимение и местоименное 
наречие с частицей НИ
можно заменить на другое
местоимение, местоименное наречие 
или союз ХОТЯ без частицы НИ)

4. В составе союзов: не то …не то, 
не только… но и, не то чтобы.. а, 
если не…то; сложных частиц: едва 
не, 
едва ли не, чуть не, чуть ли не, 
далеко не, отнюдь не, вовсе не. 

4. В соединительном союзе НИ – НИ 
(можно заменить на И – И)

 

Я не могу не сказать о нём –
 Я должен сказать о нём.

  Нет такого места, где он не побывал 
бы.  

Ни с места! Отсюда ни ногой! 

Кому не хочется получить приз?! – 
Всем хочется получить приз! 
Где он только не бывал! – Он бывал 
во многих местах.

Как ни пытался он забыть обиду, ничего не получалось – 
Хотя он пытался забыть обиду, ничего не получалось.
Кто бы ни приходил к ним, каждый получал отказ – 
Все, кто приходил к ним, получали отказ.

Ни у реки, ни за рекой не было огней – 
И у реки, и за рекой не было огней. 



НЕ НИ
5. Под ударением в отрицательных 
местоимениях и наречиях: 
нéкого, нéгде, нéкогда. 

5. Без ударения в отрицательных 
местоимениях и наречиях: 
никого́, нигде́, никогда́. 

6. В оборотах с союзом «КАК»: 
не кто иной (другой).., как; 
не что иное (другое).., как.  

6. В оборотах без союза «КАК»: 
никто иной (другой), ничто иное 
(другое). 

7. В сочетаниях с повторяющимися
 словами (была не была, 
хочешь не хочешь, плачь не плачь).

 

7. В устойчивых оборотах: 
ни бе ни ме; ни больше ни меньше; 
ни в городе Богдан, ни в селе 
Селифан; ни рыба ни мясо; 
ни свет ни заря; ни слуху ни духу; 
ни дать ни взять; ни жив ни мертв; 
ни дна ему ни покрышки; 
ни за что ни про что; ни пуха ни пера; 
ни нашим ни вашим; ни так ни сяк; 
ни ответа ни привета; ни то ни сё; 
ни с того ни с сего; ни там ни сям; 
ни то ни другое; ни тот ни другой; 
ни туда ни сюда; ни шатко ни валко; 
ни тпру ни ну. 



НЕ НИ
8. Не один, не раз в значении «много» 

8. Ни один – в значении «никто», 
«никакой»; ни разу – в значении 
«никогда» 

9. Немало – в значении «много» 9. Нимало – в значении «нисколько, 
ничуть» 

Он не один раз был здесь –
 Он много раз был здесь. 

Немало испытаний выпало на его долю 
–

 Много испытаний выпало на его долю. 

Ни один человек не выдержит этого –
 Никакой человек не выдержит этого. 

Это его нимало не волновало – 
Это его ничуть не волновало. 



ЧАСТИЦА НИ ПИШЕТСЯ:

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО
• в составе отрицательных

    местоимений без 
предлога 

• в составе отрицательных 
   наречий 

во всех остальных случаях

Нужно различать отрицательные местоимения без предлога, 
отрицательные наречия (пишутся слитно с НИ) и сочетания 
повторяющегося союза НИ – НИ  (НИ – НИ можно выбросить или 
заменить на И – И) с местоимениями и наречиями (НИ пишется 
раздельно).
Ср.: Я никуда не выходил. – 
Я не знаю, ни куда он ушёл, ни когда он вернётся; 
Я не знаю, куда он ушёл, когда он вернётся.

!

!

!

Никто ничего не знает.А ему всё нипочем!

При наличии предлога пишется 
раздельно: Ни с чем не сравнить 
такую красоту!

Исключения: ни при чём, ни за что, ни в какую, 
во что бы то ни стало, как ни в чём не бывало.

Не сказал ни одного слова; 
не слышно ни звука.



ЧАСТИЦА НЕ ПИШЕТСЯ СЛИТНО:

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

ГЛАГОЛЫ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
(ПОЛНЫЕ И КРАТКИЕ)

СЛОВА СОСТОЯНИЯ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

НАРЕЧИЯ

ПОЛНЫЕ ПРИЧАСТИЯ

Он полный невежда в музыке.

Наступила ненастная погода.

Нельзя читать чужие письма.

Мне сегодня нездоровится.

Неприятелю (= врагу) нанесен
серьезный урон.

Он ведет себя очень 
невежливо (= грубо).

Недостроенный дом казался 
мрачным.

Надпись сделана небрежно.НАРЕЧИЯ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

ЕСЛИ СЛОВО
МОЖНО 

ЗАМЕНИТЬ
СИНОНИМОМ 

БЕЗ НЕ

Мы купили небольшой 
(= маленький) домик.

ВСЕГДА, 
ЕСЛИ СЛОВО

НЕ 
УПОТРЕБЛЯЕТСЯ

БЕЗ НЕ

НЕТ
ЗАВИСИМЫХ 

СЛОВ



ЧАСТИЦА НЕ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО:

ГЛАГОЛЫ

 ДЕЕПРИЧАСТИЯ

 КРАТКИЕ 
ПРИЧАСТИЯ

ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

 СЛОВА СОСТОЯНИЯ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

НАРЕЧИЯ 

ПОЛНЫЕ
ПРИЧАСТИЯ

ВСЕГДА

Он опять не приехал.

Анна ушла, ничего не сказав. 

Стекла еще не вставлены
в оконные рамы.

Мы говорили ему об этом
не раз и не два.

Сегодня нам было не жарко.

ЕСЛИ ЕСТЬ 
ИЛИ 

ПОДРАЗУМЕВАЕТСЯ
ПРОТИВО-

ПОСТАВЛЕНИЕ

У ПРИЧАСТИЯ ЕСТЬ
ЗАВИСИМЫЕ СЛОВА

Так мог поступить не друг,
а враг.

На клумбе росли не пышные
георгины, а обычные ромашки.
Перед грозой ласточки летают 
не высоко, а низко над землей.

Я человек, не блещущий 
никакими талантами.



Частицу НЕ в качестве приставки 
надо отличать от приставки НЕДО- 

Приставка НЕДО - указывает на неполноту действия, 
на то, что действие совершается ниже положенной нормы 

(её антоним – приставка ПЕРЕ - ). 
Например: недоплатить (= не полностью оплатить;

  антоним – переплатить); недосолить суп (суп не бросили солить, 
а посолили мало, ниже нормы; антоним – пересолить); 

недогрузить товар (товар не бросили грузить, 
а погрузили в неполном объёме, ниже нормы); 

недосыпать (это не значит, что кто-то бросил спать, 
проснулся: он спал мало, меньше необходимой нормы).

Особое внимание обратите на возможную омонимию:
 не досмотреть фильм (= перестать смотреть, 

посмотреть не до конца) – недосмотреть за ребёнком
 (за ребёнком не бросили смотреть, а смотрели плохо, мало); 

не доесть суп (суп перестали есть, съели не до конца) – 
в войну многие недоедали (кто-то не бросал есть, а ел мало, 

ниже необходимой нормы).



Различие страдательных причастий и прилагательных на -мый: 

страдательные причастия отглагольные 
прилагательные

страдательные причастия
 настоящего времени 

(с суффиксами -ом-, -ем-, -им-) 
образуются только от
 переходных глаголов 
несовершенного вида 

( проветривать – переходный 
глагол (проветривать комнату) 

несовершенного вида
 (отвечает на вопрос: что 

делать?); 
от него образуется причастие 

«проветриваемый», 
которое подчиняется правилам 

правописания НЕ с причастиями,
 (непроветриваемое помещение, 

давно не проветриваемое 
помещение)

отглагольные прилагательные 
с теми же суффиксами 

образуются либо от глаголов 
совершенного вида 

(объяснить [что сделать?] 
→ объяснимый), либо от 
непереходных глаголов 

(обитать → обитаемый). 
Прилагательные на -мый 

подчиняются общим правилам 
правописания 

НЕ с прилагательными 
( необитаемый остров –

остров необитаем;
 необъяснимые явления, 

необъяснимые наукой явления, 
явления необъяснимы – 

никем не объяснимые явления). 



     невредимый, невозмутимый, невознаградимый, невосполнимый, 
невыразимый, невыносимый (нетерпимый,), невозратимый, 
невозмутимый, незнаемый, незыблемый, незримый, недостижимый, 
неизгладимый, неизмеримый, неизъяснимый, неисчерпаемый, 
неисповедимый, неисполнимый, неисправимый, неиссякаемый, 
неистощимый, неистребимый, неисцелимый, неисчислимый, 
неискупимый, неискоренимый, неколебимый, неминуемый, 
необходимый, необъяснимый, неодолимый, неописуемый, 
неопровержимый, неоспоримый, неосуществимый, неотвратимый, 
неотделимый, неотъемлемый, неоценимый, непобедимый, 
неотразимый, неопалимый, непогрешимый, непоколебимый, 
неподражаемый, непреодолимый, непотопляемый, непререкаемый, 
непримиримый, непроницаемый, неразделимый, неразложимый, 
неразрешимый, нерасторжимый, нерушимый, несгораемый, 
несжигаемый, нескончаемый, несмолкаемый, несовратимый, 
несокрушимый, несравнимый, неувядаемый, неугасаемый, 
неугасимый, неударяемый (термин: неударяемый звук), неудержимый, 
неудобоваримый, неудобочитаемый, неукротимый, неумолимый, 
неумолкаемый, неустранимый, неустрашимый, неутолимый, 
неутомимый и др.

К прилагательным на –МЫЙ, всегда пишущимся 
слитно,

 относятся:



ЧАСТИЦА НЕ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО:
С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ, ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ, НАРЕЧИЯМИ НА - О, - Е 

При наличии зависимого местоимения, 
наречия с НИ (ничуть не, 

нисколько не и др.)
 или конструкций: далеко не, 

совсем не (= вовсе не), отнюдь не, 
вовсе не 

Это никому не известный писатель; 
Это ничуть не интересно; 
Она далеко не красавица, 

Это отнюдь не простой случай; 
Это вовсе не просто. 

Со сравнительной степенью, 
если она образована 

от прилагательного или наречия 
без приставки НЕ 

Эта задача оказалась не труднее 
других; 

Это сервиз не дороже другого. 

С некоторыми 
краткими прилагательными 

и наречиями 

не рад, не горазд, не должен, 
не волен, не способен, не властен, 

не намерен, не готов, не нужен,
 не виноват, не виден, не страшен, 

не согласен, не расположен, не 
нужно,

 не надо, не жаль, не пора, 
не надобно, не видно 



В презентации использованы следующие материалы:

• Русский язык: учебник для 7 кл. общеобразоват. 
учреждений /(М.Т.Баранов, Т.А.Ладыженская, Л.А.
Тростенцова и др.), М.: Просвещение, 2007

• Идеи Единой коллекции цифровых образовательных 
ресурсов

• Материалы сайта 
http://www.licey.net/russian/phonetics/3_10_3  


